

Peningkatan Literasi Zakat Dan Wakaf Dalam Rangka Pemberdayaan Ekonomi Masyarakat Di Desa Sukadamai Tanah Sereal Bogor Jawa Barat

Agustin Windianingsih¹, Muhamad Wawang Darmawan², dan Akhmad Najih³
^{1,2,3}Program Studi Ekonomi Syariah, Universitas Islam Jakarta
Email Correspondence: agustinwindia@yahoo.com

DOI: <https://doi.org/10.46257/jal.v2i1.422>

Abstrak

Pemahaman akan fungsi dana zakat dan wakaf perlu disosialisasikan sebagai gerakan kolektif nasional untuk meningkatkan perekonomian rakyat. Kemiskinan merupakan problematika yang menjadi persoalan yang sangat serius dalam Islam. Oleh karena itu Islam berupaya untuk dapat mengatasi kemiskinan dan mencari jalan keluarnya, sehingga seseorang dapat terhindar dari kemiskinan yang dapat berdampak pada rusaknya akidah, syariah dan akhlak seseorang. Artikel ini bertujuan menjelaskan peningkatan literasi zakat dan wakaf dalam rangka pemberdayaan ekonomi masyarakat di Desa Sukadamai Tanah Sereal Bogor Jawa Barat. Metode pelaksanaan dengan teknik penyuluhan yang diselenggarakan secara langsung di Majelis Ta'lim Al Mubarak Kampung Situpete Desa Sukadamai Tanah Sereal Bogor Jawa Barat dengan jumlah peserta sebanyak 30 orang peserta. Dari hasil kegiatan yang diperoleh dapat disimpulkan bahwa masyarakat Kampung Situpete Desa Sukadamai masih tergolong awam dalam memahami hukum dan manajemen zakat dan wakaf produktif. Pemahaman umum masyarakat masih seputar kewajiban zakat fitrah dan pemanfaatan wakaf untuk lahan sarana ibadah dan pendidikan serta masih sangat sedikit pengetahuan tentang pemanfaatan zakat dan wakaf produktif.

Kata kunci: zakat produktif, wakaf produktif, pemberdayaan ekonomi, peningkatan literasi.

Increasing Literature of Zakat and Wakaf in The Framework of Community Economic Empowerment in Desa Sukadamai, Tanah Sereal, Bogor, Jawa Barat

Abstract

An understanding of the function of zakat and waqf funds needs to be socialized as a national collective movement to improve the people's economy. Poverty is a very serious problem in Islam. Therefore, Islam seeks to overcome poverty and find a way out, so that one can avoid poverty which can have an impact on the destruction of one's creed, sharia and morals. This article aims to explain the improvement of zakat and waqf literacy in the context of empowering the economy of the community in Sukapeace Tanah Cereal Village, Bogor, West

Java. The method of implementation is with counseling techniques which are held directly at the Al Mubarak Ta'lim Council, Situpete Village, Sukapeace Village, Tanah Cereal, Bogor, West Java, with a total of 30 participants. From the results of the activities obtained, it can be concluded that in Sukapeace Village is still relatively new in understanding the law and management of zakat and productive waqf. The general understanding of the community is still about the obligation of zakat fitrah and the use of waqf for land for worship and education facilities and there is still lack of knowledge about the use of zakat and productive waqf.

Keywords: *productive zakat, productive waqf, economic empowerment, literacy improvement.*

I. Pendahuluan

Zakat dan wakaf bagian dari ekonomi Islam yang ada hubungan riil dengan penanggulangan problem sosial serta kemiskinan (Nurhayati, Sri, Dodik, & Dkk, 2019). Dalam islam selain dikenal ekonomi syariah selain zakat, wakaf dapat digunakan untuk meningkatkan taraf hidup masyarakat jika dikelola dengan baik (Arif, 2015). Artinya wakaf dapat menjadi sumber pendanaan bagi ummat kepada ummat untuk kepentingan keagamaan, sosial dan ekonomi (Sahroni, Setiawan, & Dkk, 2018). Oleh karena itu, pemahaman akan fungsi dana zakat dan wakaf perlu disosialisasikan sebagai gerakan kolektif nasional untuk meningkatkan perekonomian rakyat.

Peran zakat dan wakaf produktif dalam pengentasan kemiskinan adalah bahwa aliran dana zakat dan wakaf secara produktif dapat dikembangkan oleh penerima zakat untuk kemandirian ekonomi mereka (Rozalinda, 2015a). Pemberian zakat produktif lebih jauh lagi diharapkan dapat memutus lingkaran kemiskinan, dimana hal tersebut terjadi karena rendahnya tingkat kesejahteraan karena produktivitas dalam menghasilkan nilai tambah yang rendah (Rozalinda, 2015b).

Tempat diselenggarakannya acara Pengabdian Masyarakat ini terletak di Kampung Situpete, Desa Sukadamai, Kecamatan Tanah Sereal, Bogor. Di Kampung Situpete, Desa Sukadamai ini terdapat kaum laki-laki dan perempuan yang aktif menjalankan usaha UMKM. Diantara

usaha yang dihasilkan adalah usaha rumahan es cincau, usaha menjual baju muslim dan warung nasi. Data yang didapat, Desa Sukadamai mempunyai 28 orang pelaku UKM, yaitu 23 orang laki-laki dan 5 orang perempuan. Untuk usaha peternakan kecil dimiliki oleh 2 orang. Namun terbatasnya modal usaha menjadikan usaha skala UMKM Usaha kecil ini terkendala untuk berkembang. Pada kondisi seperti ini zakat produktif dan wakaf produktif dapat dipilih sebagai alternatif solusi untuk mendapatkan bantuan modal usaha yang dimanfaatkan secara bergilir kepada para pelaku usaha UKM.

Informasi yang dapat disampaikan pada kesempatan Pengabdian Masyarakat ini adalah bagi para pelaku UKM dapat mengakses dana modal usaha dari Lembaga-lembaga Zakat yang berada di lingkungan Kampung Situpete Desa Sukadamai atau memanfaatkan lahan wakaf untuk diproduktifkan sebagai lahan usaha.

Diantara lembaga zakat yang dapat diakses untuk menambah modal usaha adalah Baznas Kota Bogor, NU Care Lazis NU, LAZISMU (Muhammadiyah) dan Dompot Dhuafa yang sudah terintegrasi dalam kawasan pemberdayaan ekonomi.

A. Tujuan dan Sasaran Kegiatan

Tujuan dari dilakukannya Pengabdian Masyarakat kepada masyarakat di Kampung Situpete Desa Sukadamai Tanah I Bogor Jawa Barat ini adalah,

1. Memberikan edukasi tentang zakat klasik, zakat produktif dan wakaf produktif.
2. Memberikan edukasi pentingnya meningkatkan pemahaman tentang zakat produktif dan wakaf produktif.
3. Memberikan edukasi mengenai pemanfaatan zakat produktif dan wakaf produktif untuk meningkatkan penghasilan para pelaku UKM.

Sedangkan Sasaran yang hendak dicapai adalah:

1. Diharapkan masyarakat di Kampung Situpete Desa Sukadamai dapat meningkatkan pemahaman tentang zakat dan wakaf, baik dari sisi klasik maupun kontemporer.
2. Diharapkan bertambahnya wawasan tentang alternatif pemanfaatan zakat produktif dan wakaf produktif untuk pemberdayaan ekonomi masyarakat.
3. Program pemberdayaan ekonomi di lingkungan masyarakat Kampung Situpete Desa Sukadamai dapat lebih ditingkatkan dengan kemudahan mengakses zakat produktif dan pemanfaatan wakaf produktif.

B. Luaran Kegiatan

1. Partisipasi masyarakat di lingkungan Kampung Situpete Desa Sukadamai Kecamatan Tanah Sereal Bogor pada umumnya untuk meningkatkan literasi pemahaman tentang zakat klasik dan zakat produktif dan wakaf produktif.
2. Terciptanya pengembangan ekonomi bagi masyarakat khususnya kaum ibu Majelis Ta'lim Al Mubarak Kampung Situpete Desa Sukadamai Tanah Sereal Bogor dan masyarakat sekitarnya pada umumnya memahami setelah memanfaatkan peluang menggunakan dana zakat produktif untuk pengembangan usaha.
3. Tercapainya pemahaman yang lebih baik mengenai zakat dan wakaf produktif dan peningkatan volume usaha masyarakat desa dengan memanfaatkan dana zakat produktif dan wakaf produktif.

C. Manfaat Kegiatan

Manfaat yang diperoleh dari hasil pengabdian masyarakat ini adalah sebagai berikut:

1. Sebagai langkah awal untuk melaksanakan kegiatan pelatihan-pelatihan kewirausahaan untuk masa yang akan datang.

2. Terbentuknya minat dan antusiasme mempraktekkan zakat dan wakaf sesuai syariat dan terbukanya peluang majunya berwirausaha di kalangan kaum ibu majelis ta'lim Al Mubarak.
3. Terciptanya komunitas pelaku usaha kecil yang terbina melalui bimbingan dari sumber eksternal dan internal komunitas.
4. Bertambahnya wawasan dan alternatif bagi pelaku wirausaha agar termotivasi meningkatkan penghasilan tambahan dengan bantuan dana zakat dan wakaf.
5. Terbukanya peluang untuk menjalin kerjasama agar pengabdian masyarakat ini dapat diselenggarakan berkesinambungan dalam bentuk MOU.

II. Metode Pelaksanaan

Metode pelaksanaan kegiatan pengabdian masyarakat kali ini dilakukan di kalangan kaum ibu anggota majelis ta'lim Al Mubarak dan sebagian kaum bapak jama'ah Masjid Al Mubarak. Bentuk penyampaiannya adalah berupa edukasi atau penyuluhan yang diselenggarakan secara langsung di Majelis Ta'lim Al Mubarak Kampung Situpete Desa Sukadamai Tanah Sereal Bogor Jawa Barat.

Jumlah peserta yang ikut kegiatan ini sekitar 30 orang. Dikarenakan antusiasme yang tinggi dari peserta saat sesi diskusi dan tanya jawab, durasi pertemuan bertambah panjang hingga masuk waktu sholat dzuhur sehingga saat sesi dokumentasi sebagian peserta tidak terdokumentasikan.

A. Persiapan

Sebelum melaksanakan kegiatan pengabdian masyarakat, maksud dan tujuan dikomunikasikan terlebih dahulu kepada Ibu Ketua Majelis Ta'lim Al Mubarak Kampung Situpete Desa Sukadamai Tanah Sereal Bogor yaitu Ibu Hj. Eliyah untuk mendiskusikan kemungkinan tema kegiatan yang sekiranya dibutuhkan anggota Majelis Ta'lim dalam memberikan edukasi berkaitan dengan kebutuhan untuk meningkatkan

pemahaman tentang aspek-aspek ekonomi dan hukum ekonomi syariah, dalam hal ini zakat dan wakaf.

Pada tanggal 15 Mei 2022 pelaksana kegiatan menghubungi Ibu Ketua Majelis Ta'lim Al Mubarak untuk menetapkan tema kegiatan yang akan dijadikan kegiatan pengabdian masyarakat adalah yang berkaitan dengan ekonomi rumah syariah dan pemberdayaan ekonomi masyarakat. Terkait dengan kondisi masyarakat dimana banyak orang yang masih terbatas dalam memahami hukum zakat dan wakaf serta prakteknya di lapangan maka disepakati bahwa tema yang diangkat pada kesempatan Pengabdian Masyarakat ini adalah "Peningkatan Literasi Zakat Dan Wakaf Dalam Rangka Pemberdayaan Ekonomi Masyarakat" dan menetapkan jadwal waktu pelaksanaan adalah pada hari sabtu tanggal 28 Mei 2022 pukul 09.00-12.00 WIB.

Pada tanggal 20 Mei 2022 didiskusikan teknis dan pelaksanaan kegiatan acara pengabdian masyarakat yang akan diselenggarakan di tempat biasanya ta'lim diselenggarakan yaitu di kompleks Masjid Al Mubarak yang direncanakan akan menggunakan fasilitas kelas atau ruang belajar untuk tempat pelaksanaan pengabdian masyarakat.

Selanjutnya pada tanggal 22 Mei 2022, setelah selesai persiapan pembuatan poster atau spanduk yang disetujui oleh pelaksana kegiatan, selanjutnya informasi acara siap dipublikasikan oleh Ibu Ketua Majelis Ta'lim Kaum Ibu Al Mubarak yaitu Ibu Hj. Eliyah dibantu segenap anggota dan pengurus Majelis Ta'lim Al Mubarak.

B. Pelaksanaan Kegiatan

Pelaksanaan kegiatan diselenggarakan pada hari sabtu tanggal 28 Mei 2022 pukul 09.00-12.00 WIB diselenggarakan di salah satu ruang kelas di kompleks Masjid Al Mubarak.

Kegiatan dimulai dengan pembukaan yang dipandu oleh moderator yaitu Saudari Rivia Hisanah mahasiswi program studi Ekonomi Syariah yang membuka menyampaikan susunan acara. Pada kesempatan pertama pembicara pertama adalah Ibu Ustadzah Hj. Eliyah selaku

Pembina Majelis Ta'lim Al Mubarak Kampung Situpete Desa Sukadamai Tanah Sereal Bogor. Pada kesempatan ini disampaikan program-program kajian yang sudah diselenggarakan oleh Majelis Ta'lim Al Mubarak yaitu kajian-kajian seputar Fiqih dan Aqidah, sehingga dirasakan kurang pembahasan materi tentang ekonomi Islam terutama tentang zakat dan wakaf produktif.

Pada sesi berikutnya pelaksana kegiatan yaitu diisi dengan menyampaikan materi edukasi yaitu tentang Zakat Produktif yang disampaikan oleh Ibu Agustin Windianingsih. Materi tentang zakat produktif ini dibutuhkan tidak saja bagi kaum ibu rumah tangga tapi juga berguna pemberbarui pemahaman dan memberi pencerahan bagi masyarakat umum tentang meningkatkan literasi zakat dan wakaf khususnya di kalangan anggota Majelis Ta'lim Al Mubarak. Sedangkan pemateri berikutnya yaitu Bapak Wawang Darmawan dan Bapak Akhmad Najih menyampaikan materi masing-masing tentang Fiqih Wakaf dan Fiqih Zakat Klasik dan Kontemporer. Pada sesi ini juga disampaikan perlunya para pelaku usaha kecil memanfaatkan kesempatan mengakses pendanaan modal usaha dari alokasi distribusi zakat produktif dari lembaga zakat. Bantuan modal ini memudahkan pelaku usaha kecil mendapat modal tambahan usahanya.

Setelah selesai pemberian materi dilanjutkan dengan diskusi dan tanya jawab yang diajukan peserta secara lisan maupun melalui fasilitas yang tersedia. Antusiasme peserta terlihat dengan banyaknya pertanyaan pada sesi ini bahkan karena terbatasnya waktu panitia meminta ijin kepada pembicara untuk melanjutkan sesi tanya jawab ini setelah acara ditutup.

Setelah acara selesai, moderator menutup kegiatan ini dengan ucapan hamdalah dan doa semoga kegiatan ini memberikan manfaat dan menambah wawasan serta pencerahan bagi seluruh peserta acara pengabdian masyarakat ini. Ucapan terima kasih juga disampaikan kepada seluruh pihak yang sudah mensupport diselenggarakannya

kegiatan ini khususnya kepada segenap pengurus yayasan Al Mubarak dan juga ucapan terima kasih kepada seluruh peserta yang hadir pengabdian masyarakat ini.

III. Hasil Kegiatan

Hasil penyuluhan ini dapat digambarkan dari interaksi selama kegiatan Pengabdian Masyarakat ini berlangsung antara. Selama materi tentang zakat dan wakaf disampaikan oleh pemateri terlihat ketertarikan dan keseriusan peserta dalam menyimak apa yang disampaikan. Antusiasme peserta kegiatan terlihat dari beragamnya pernyataan saat sesi diskusi dan tanya jawab. Pertanyaan-pertanyaan yang diajukan yaitu seputar hukum zakat dan wakaf, aplikasinya di era kekinian hingga praktek dan manajemen pemberdayaan ekonomi masyarakat yang bersumber dari dana zakat dan wakaf. Sesi diskusi dan tanya jawab ini berlangsung hingga satu jam lamanya, bahkan dilanjutkan kembali setelah acara ditutup.

Tim Pengabdian Masyarakat dapat mengasumsikan bahwa antusiasme yang tinggi dari peserta kegiatan selama kegiatan berlangsung menambah pengetahuan tentang zakat dan wakaf produktif.



Gambar 1. Dokumentasi Pengabdian Kepada Masyarakat



Gambar 2. Pelaksanaan Pengabdian Kepada Masyarakat

IV. Penutup

A. Kesimpulan

Kegiatan pengabdian masyarakat yang diselenggarakan oleh pelaksana kegiatan telah berjalan dengan lancar. Kegiatan ini diselenggarakan oleh Program Studi Ekonomi Syariah Fakultas Ekonomi Universitas Islam Jakarta bekerja sama dengan Yayasan/Majelis Ta'lim Al Mubarak Kampung Situpete Desa Sukadamai Tanah Sereal Bogor Jawa Barat dengan tema Peningkatan Literasi Zakat dan Wakaf Dalam Rangka Pemberdayaan Ekonomi Masyarakat ini terselenggara pada hari Sabtu 28 Mei 2022 pukul 09.00-12.00 WIB di salah satu ruang kelas di dalam Kompleks Masjid Al Mubarak.

Kegiatan ini berjalan dengan lancar dan sangat diapresiasi oleh peserta berdasarkan pengamatan dari antusiasme peserta kegiatan selama berlangsungnya acara pengabdian masyarakat ini.

B. Saran

Melihat antusiasme peserta yang mengikuti kegiatan pengabdian masyarakat ini diharapkan dapat diselenggarakan kembali kegiatan-kegiatan sejenis yang bisa diadakan pada wilayah-wilayah lain terutama di wilayah DKI Jakarta.

Daftar Pustaka

- Arif, M. N. R. Al. (2015). *Pengantar Ekonomi Syariah Teori dan Praktek*. Bandung: Pustaka Setia.
- Nurhayati, Sri, S., Dodik, & Dkk. (2019). *Akuntansi dan Manajemen Zakat*. Jakarta: Salemba Empat.
- Rozalinda. (2015a). *Ekonomi Islam Teori dan Aplikasinya pada Aktivitas Ekonomi*. Jakarta: Rajawali Press.
- Rozalinda. (2015b). *Manajemen Wakaf Produktif*. Jakarta: Rajawali Press.
- Sahroni, O., Setiawan, A., & Dkk. (2018). *Fikih Zakat Kontemporer*. Jakarta: Rajawali Press.